



Commémorations du Centenaire de la Première Guerre mondiale

publié le 30/09/2015 - mis à jour le 09/12/2015

Descriptif :

Actions éducatives, labellisation et ressources pour l'année 2015-2016.

Sommaire :

- Actions éducatives nationales
 - Une labellisation nationale des projets pédagogiques remarquables
 - Ressources pédagogiques utiles
-

L'éducation nationale prend pleinement part aux **Commémorations du Centenaire de la Première Guerre mondiale** et s'applique à **transmettre aux jeunes générations l'Histoire et les mémoires de ce conflit**. Elle s'appuie, d'une part, sur les **enseignements en classe** depuis l'école primaire jusqu'au lycée et, d'autre part, sur les **actions éducatives**, que l'on retrouve dans le [BOEN n°33 du 10 septembre 2015](#), pour l'année scolaire 2015-2016.

L'année 2016 marque le deuxième temps fort des commémorations de la Première Guerre mondiale. Elle s'inscrit notamment dans le souvenir de la bataille de Verdun et de celle de la Somme, deux évènements majeurs qui ont laissé une empreinte mémorielle très forte en France, en Allemagne, au Royaume-Uni et dans de nombreux autres États.

Les équipes éducatives sont invitées à participer à ce **travail commémoratif** en privilégiant une **approche interdisciplinaire, si possible internationale**, et en s'appuyant sur les outils mis en place en 2014 ainsi que sur les objectifs pédagogiques portés par l'école de la République, notamment dans le cadre de l'éducation à la citoyenneté.

● Actions éducatives nationales

○ Pour les écoles : le concours « Les petits artistes de la Mémoire » du Centenaire

Ce [concours des "Petits artistes de la Mémoire"](#) organisé par l'Office national des anciens combattants et victimes de guerre (ONACVG) est proposé aux classes de CM2. Les élèves travaillent plusieurs mois sur le parcours de guerre d'un combattant de leur commune et élaborent un carnet artistique sur le modèle de celui de l'artiste combattant Renefer.

Pour la session 2015-2016, les équipes pédagogiques sont invitées à porter leurs réflexions sur la bataille de Verdun et sur l'héritage du conflit dans le cadre de la construction européenne.

○ Pour les collèges et les lycées : le concours « EUstory Verdun 2016 »

Ce concours d'histoire à dimension franco-allemande et européenne s'adresse aux élèves des classes de 4e et 3e de collège et ceux des classes de tous les lycées. Il s'inscrit dans le réseau européen de [concours d'histoire « EUstory »](#) qui permet aux jeunes lauréats du concours de participer dans un deuxième temps aux History Camps, séminaires d'histoire européenne.

A l'occasion du centenaire de la bataille de Verdun, les élèves sont invités à étudier la question suivante : « [Verdun 2016 - lieu de mémoire européen ?](#) ».

Interroger l'expérience des civils et des combattants issus de France, d'Allemagne ainsi que d'autres pays d'Europe et du monde, lors de la Grande Guerre, et réfléchir en particulier à la place de la bataille de Verdun dans l'histoire européenne.

Chaque groupe d'élèves participant est encouragé à travailler en partenariat avec un groupe d'élèves allemands souhaitant travailler sur le même thème. Les groupes français et allemands inscrits peuvent s'associer avec des groupes d'élèves issus d'autres pays européens.

● Une labellisation nationale des projets pédagogiques remarquables

Les équipes pédagogiques peuvent déposer un **dossier de candidature à la labellisation** auprès du référent académique "Mémoire et citoyenneté" avant le **9 octobre 2015** ; les projets peuvent porter sur tous les thèmes relatifs à la Première Guerre mondiale. Un intérêt particulier sera accordé aux projets ayant un lien avec les batailles de Verdun et de la Somme. Consultation des modalités de la [quatrième campagne de labellisation "Centenaire" pour l'année 2015-2016](#). ↗



Les projets les plus marquants seront proposés par le comité académique du Centenaire à la labellisation de la Mission du Centenaire de la Première Guerre mondiale.

Par ailleurs, les projets labellisés pourront éventuellement recevoir un soutien de la Mission du Centenaire de la Première Guerre mondiale en complément des financements traditionnels.

● Ressources pédagogiques utiles

▶ À l'occasion du centenaire de la Première Guerre mondiale, le ministère de l'éducation nationale a choisi de publier sur Eduscol une [liste spéciale « Première Guerre mondiale »](#) à destination des élèves de collège et de leurs enseignants.

▶ Des informations complémentaires relatives aux grandes orientations commémoratives de l'année 2016, aux ressources utiles, aux dispositifs mis en œuvre et aux différents partenaires en soutien, sont à consulter sur le site Eduscol du ministère et sur le portail de la Mission du Centenaire de la Première Guerre mondiale.

▶ Les ateliers Canopé sont des centres ressources mobilisés dans la préparation des commémorations du Centenaire. L'ensemble du réseau organise, le **mercredi 4 novembre 2015**, une **journée thématique à l'intention des équipes éducatives** portant sur le Centenaire de la Première Guerre mondiale (présentation des outils pédagogiques, sensibilisation aux actions éducatives, conseils pratiques, etc.)